

Francisca Medeiros:

INNOVAR PARA EDUCAR MEJOR

Cuando a comienzos de noviembre se dio a conocer al ganador en educación del Premio Nacional de Innovación Avonni 2022, uno de los reconocimientos más importantes en este ámbito en en Chile, Francisca Medeiros no sabía que Dale-Profe se llevaría el primer lugar. Lo supo recién durante la ceremonia de premiación, cuando en

la pantalla ubicada sobre el escenario apareció un video que resume lo que hace esta iniciativa.

"Son muchos los profesores apasionados por enseñar, que tienen muy buenas ideas para desarrollar con sus alumnos, pero que no pueden llevarlas a cabo, porque no existen los recursos para hacerlo, especialmente en los colegios más vulnerables. DaleProfe es un espacio para que educadores de todos los rincones de Chile,

Francisca Medeiros lleva más de 15 años trabajando en iniciativas sociales. Una de las últimas, de la cual es su creadora, es daleProfe. Alojada en www.daleprofe.cl, es una plataforma de crowdfunding en la que profesores que trabajan en contextos vulnerables buscan financiar iniciativas innovadoras para mejorar los aprendizajes de sus estudiantes. Ya van más de 700 proyectos apoyados económicamente, que han beneficiado a casi 68.000 alumnos de distintos sectores del país.

JORGE VELASCO C.

especialmente de contextos más vulnerables. puedan dar a conocer sus proyectos para que cualquier persona los apoye, haciendo una donación, bajo el concepto de crowdfunding. Los donantes pueden aportar pequeños montos dirigidos al proyecto quehahayan seleccionado y contribuir a mejorar la educación chilena. Cuando

un proyecto esté completamente financiado, podrá ser implementado por el profesor que lo creó", relataba la voz de la presentación.

DaleProfe nació el año 2019 al alero de la Fundación LarrainVial, surgida en 2014 con el objetivo de canalizar los esfuerzos de su empresa matriz, sus colaboradores, clientes y grupos de interés, para promover proyectos con fines educativos, acompañándolos y asesorándolos para que puedan ser ejecutados con excelencia.





(DE IZQUIERDA A DERECHA): DENISSE MARCEL, COORDINADORA DE OPERACIONES DALEPROFE. FRANCISCA MEDEIROS, DIRECTORA DE DALEPROFE Y GERENTE DE FUNDACIÓN LARRAINVIAL. MARÍA DE LA LUZ COVARRUBIAS, COORDINADORA DE ALIANZAS DALEPROFE.

FINANCIAR BUENAS IDEAS

Luego de estudiar Ingeniería Comercial en la Universidad Católica de Chile y de transitar por empresas del ámbito privado, a Francisca Medeiros le picó "el bichito de la acción social y del servicio público". Decidió irse a vivir con su marido e hijos a Cunco, en la Región de la Araucanía, donde pudo aproximarse a una realidad socialmente más compleja.

Después, tras un paso por España, se incorporó a María Ayuda, donde estuvo a cargo de su Dirección Comercial para captar recursos que le permitieran financiar el funcionamiento de sus hogares de acogida. Ahí pudo conectarse con "los desafíos que tenían los niños por irse desarrollando mejor en sectores más vulnerables".

Seis años más tarde le ofrecieron irse a LarrainVial para formar una fundación que ayudara a canalizar, de manera más ordenada y permanente en el tiempo, los recursos que esta empresa captaba y usaba para ayudar a organizaciones que trabajaban en el ámbito de la educación.

Fue ahí donde se dio cuenta de que los profesores tenían muchas y muy buenas ideas, pero que no siempre contaban con financiamiento para llevarlas a cabo. "Había interés por innovar y entregarles experiencias diferentes a sus alumnos, que los motivaran más a aprender, pero no siempre tenían cómo concretar esas ideas. Vimos que tres de cada cuatro profesores, a nivel transversal a lo largo de todo Chile, destinaban recursos de su propio bolsillo para mejorar la experiencia de aprendizaje de sus alumnos", relata Francisca.

Por otro lado, también se percató de que había mucha gente que quería aportar a la educación en contextos vulnerables, pero que

no siempre encontraba una forma concreta de hacerlo. Se le ocurrió, entonces, buscar una manera de unir ambos mundos v desarrolló la plataforma daleProfe, inspirada por la estadounidense Donors Choose (www.donorschoose.org), con el apoyo tecnológico, financiero y de gestión de la Fundación LarrainVial.

PLATAFORMA TRANSPARENTE

El crowdfunding (financiamiento colectivo) es una modalidad en la que varias personas pueden financiar proyectos a través de una plataforma, que por lo general es web. En el caso de daleProfe (www.daleprofe.cl), sitio administrado por la Fundación Larrain-Vial, corresponden a iniciativas en educación elaboradas y subidas por docentes que guieren mejorar los aprendizajes de sus alumnos, tratando de bridarles experiencias innovadoras.

Cada proyecto tiene una meta económica para recaudar y puede inscribirse en alguna de las diez categorías disponibles (arte, medio ambiente, deporte, música, libros, juegos y material didáctico, teatro, laboratorio, tecnología, paseos o visitas pedagógicas). Buscan, de alguna manera, conseguir pequeños aportes como enseñar a tocar un nuevo instrumento, aprender mapudungún de una manera diferente, hacer una compostera o un huerto, incorporar tablets o computadores al proceso educativo, realizar talleres de karate o de jóckey, adquirir mesas de ping-pong o tacatacas, o financiar buses para realizar paseos.

Para ello, los docentes deben inscribirse en la plataforma y cumplir con algunos requisitos como trabajar a tiempo completo en un establecimiento educacional con índice de vulnerabilidad escolar superior a 60% y contar con una carta de presentación firmada por su director, además de elaborar iniciativas con ciertas características que les permitan ser elegibles, como que la totalidad de los recursos se destinen a los estudiantes y que el costo de los materiales solicitados esté bien cotizado. Los proyectos tienen topes de presupuesto, los que van aumentando según se vayan cumpliendo hasta alcanzar \$1 millón como máximo.

Por otra parte, cualquier persona puede donar, eligiendo iniciativas según el nivel educacional de los estudiantes (prekínder, kínder, básica, media) v su ubicación. Una vez que se logra la meta de financiamiento, la fundación compra los materiales y los despacha al establecimiento educacional, donde son recibidos por el profesor a cargo. Después, cuando el proyecto es implementado, el docente debe subir evidencias a la plataforma como dibujos, fotos o videos de los alumnos usando el material solicitado. En el caso de que un proyecto no alcance la meta en el plazo definido (hasta ahora, el 90% sí la ha logrado), los recursos pueden destinarse a uno nuevo o a otra iniciativa que esté en la plataforma, lo cual se informa a los donantes.

"DaleProfe es algo muy concreto. Cada proyecto tiene un link donde se puede ver quién es el profesor, quiénes son los estudiantes, qué es lo que se está pidiendo, donde se compran los materiales y cómo se lleva a cabo. Hay mucha transparencia y es fácil de hacerle seguimiento a cada iniciativa", dice Francisca Medeiros, gerenta de la Fundación LarrainVial y directora de daleProfe.

El rol de la fundación no solo es el de operar la plataforma, captar los recursos y preocuparse de la logística de cada proyecto, sino también el de hacer donaciones, a través de campañas que buscan multiplicar los fondos obtenidos. De esta forma, en diferentes momentos del año (como el Día del Profesor o el Día del Deporte) multiplica cada donación por dos o tres en ciertos ámbitos temáticos ad hoc: si alguien dona \$ 1.000, eso se transforma automáticamente en \$2.000, \$3.000 o \$4.000 según sea el caso. A partir de 2022, otras organizaciones – empresas y fundaciones – se sumaron a esta novedosa forma de trabajar. "De esta manera, motivamos a la gente a donar y hacemos también que las metas de financiamiento se cumplan más rápido", cuenta Francisca.

NUEVOS DESAFÍOS

Gracias al impulso y las ganas de 524 profesores, hasta el momento se han financiado más de 700 proyectos, captando más de \$ 280 millones en donaciones entregados por cerca de 2.500 personas e instituciones. Casi 68.000 alumnos de distintas partes del país han sido beneficiados.



"SON MUCHOS LOS PROFESORES APASIONADOS POR ENSEÑAR, QUE TIENEN MUY BUENAS IDEAS PARA DESARROLLAR CON SUS ALUMNOS, PERO QUE NO PUEDEN LLEVARLAS A CABO, PORQUE NO EXISTEN LOS RECURSOS PARA HACERLO, ESPECIALMENTE EN LOS COLEGIOS MÁS VULNERABLES. DALEPROFE ES UN ESPACIO PARA QUE EDUCADORES DE TODOS LOS RINCONES DE CHILE, ESPECIALMENTE DE CONTEXTOS MÁS **VULNERABLES. PUEDAN DAR A CONOCER SUS PROYECTOS** PARA QUE CUALQUIER PERSONA LOS APOYE, HACIENDO UNA DONACIÓN, BAJO EL CONCEPTO DE CROWDFUNDING". FRANCISCA MEDEIROS

> Más allá de las cifras, premios como el último Avoni reflejan el espíritu de daleProfe "de visibilizar el rol que los profesores están cumpliendo, dar a conocer historias que son maravillosas, que son de mucho esfuerzo y compromiso, que ocurren en distintos rincones de Chile y que no necesariamente la gente las conoce", ayudándolo a difundir esta plataforma y, en consecuencia, los proyectos que se financian a través de ella.

> "Lo más satisfactorio es ver cómo estos profesores tienen ideas que pueden concretar. Para ellos es muy relevante saber que hay alguien en otro lado, que no los conoce, pero que creyó en ellos y está dispuesto a donar para que pudieran hacer realidad una idea y seguir adelante", comenta la gerente de la Fundación LarrainVial.

> En daleProfe quieren beneficiar a más niños. Para eso esperan seguir sumando empresas como multiplicadores donantes en educación. También quieren llamar a más personas a hacerse socios (actualmente hay cerca de cien) para que, con un aporte más recurrente, se catapulten buenas ideas que necesiten recursos.